

# Souvenirs du Tonkin catholique

Par M. Adrien LAUNAY

*De la Société des Missions Etrangères*

---

## VI

*Progrès de la foi. — Nouvelles persécutions.*

SUITE (1)

**MAIS**, si le gouvernement du Tonkin était hostile, il n'était pas encore, comme il le sera au XIX<sup>e</sup> siècle, entré dans la voie de la persécution sanglante ; il se contentait d'exiler les prédicateurs de l'Evangile. C'est ainsi qu'en 1713 Mgr de Bourges fut chassé du pays qu'il évangélisait depuis quarante-quatre ans.

L'instigateur de la persécution, comme il arrive trop souvent, fut un mauvais chrétien dont on ne connaît que le nom de baptême, Léon. Chargé par son Vicaire apostolique de plusieurs missions périlleuses, entre autres de l'introduction au Tonkin des prêtres européens, Léon alla chercher M. Jean-Baptiste de la Mothe sur les frontières de la province de Canton.

Ayant reçu pour ce service signalé une somme d'argent considérable, il s'abandonna au jeu, à la débauche et apostasia ; lorsqu'il n'eut plus d'argent, il revint en exigeant, menaçant l'évêque et ses prêtres de les dénoncer au roi, s'ils ne lui donnaient une nouvelle somme qu'il fixait à cent

---

(1) Voir le numéro précédent.